

## PREHISTORIA

## Breve repaso arqueológico a Gipuzkoa

Una exposición en San Telmo explica las etapas de la investigación de la Prehistoria. El catálogo de la muestra incluye un plano con los 517 yacimientos localizados en el territorio

17.11.11 - 02:49 - TERESA FLAÑO | SAN SEBASTIÁN.



VÍDEO 

San Telmo sigue dando pasos en su objetivo de consolidarse como museo de la sociedad, mostrando nuestro pasado, presente y futuro, y también en ser el punto de referencia del resto de los centros guipuzcoanos. Ambos propósitos se conjugan en la nueva exposición 'La aventura de la Prehistoria en Gipuzkoa', organizada en colaboración con la Sociedad de Ciencias Aranzadi, con el patrocinio de la Diputación Foral de Gipuzkoa y con el apoyo de Ekainberri. A través de un pequeño recorrido, la muestra repasa las diferentes etapas de investigación desarrolladas en el campo de la arqueología desde los primeros hallazgos de finales del siglo XIX hasta los estudios interdisciplinarios de la actualidad. Al mismo tiempo busca reconocer a los protagonistas de este viaje al pasado que con su trabajo han enriquecido el patrimonio histórico y cultural del territorio guipuzcoano.

Agurtzane Garai, técnico del museo, explicó ayer en la presentación de la exposición que «la arqueología está en constante cambio y gracias a las investigaciones actuales estamos conociendo mejor nuestro pasado». También recordó que «en Gipuzkoa no hay un museo provincial arqueológico y nosotros, a través de la sección Huellas de la Memoria, queremos tener una representación. Esta exposición tiene muy marcado el concepto de territorio y está concebida para que sea itinerante y pueda verse en otros puntos guipuzcoanos».

Por su parte, el secretario general de Aranzadi Juntxo Agirre comentó que «hemos realizado un importante trabajo de investigación, recabando muchas fotografías. Además, por primera vez hemos elaborado un mapa con los 517 yacimientos que hay en Gipuzkoa que estará incorporado al catálogo de la exposición. Las sociedades más avanzadas son las que mejor saben cuidar su patrimonio. Todo lo que hemos recogido y estudiado para la muestra de San Telmo se volcará a las páginas web de Aranzadi y la Diputación que se irán actualizando a medida que se realicen nuevos descubrimientos».

El recorrido de 'La aventura de la Prehistoria' se divide en dos partes. La primera de ellas relata la historia de la arqueología prehistórica en Gipuzkoa desde 1879 hasta la década de los 70, recordando los primeros descubrimientos del territorio y los protagonistas que los hicieron posibles. A partir de los años 60 aparecieron nuevas generaciones y hallazgos que consolidaron la arqueología guipuzcoana. La segunda parte muestra la evolución de la arqueología hasta llegar a los estudios interdisciplinarios que existen en la actualidad.

### Primer documento

El visitante comienza el recorrido contemplando el libro de actas de Tolosa de 1664 donde se encuentra la primera cita a los dólmenes de Uzturre y a los monumentos megalíticos de Belabieta. Después se pasa a 'Los primeros descubrimientos' realizados por aficionados, entre ellos Adán de Yarza, que dio a conocer la primera estructura megalítica hallada en Gipuzkoa, el dolmen Jentilarri de Aralar; el conde de Lersundi con la investigación de las cuevas de Aitzbitarte en Errenteria; y Manuel de Soraluze que dio con un nuevo fenómeno megalítico, los círculos de piedra o cromlech.

La siguiente etapa, denominada 'Primeros pasos de la arqueología científica (1917-1936)' tiene tres personajes fundamentales, José Miguel de Barandiaran, Telesforo Aranzadi y Enrique Eguren que estudiaron sepulturas históricas en Altzania, Ataun-Burunda, Elosua-Placencia o Urbia entre otros. Además fueron los primeros en aplicar una metodología científica.

Le siguió el periodo de 'La arqueología silenciada' marcada por la Guerra Civil donde apenas hubo investigación para pasar a 'el resurgir de la arqueología (1947-1953)' con la creación del Grupo Aranzadi, fundado por Tomás de Atauri, Jesús Elosegui y Manuel Laborde. En esta época se localizan nuevos megalitos.

'El retorno de Barandiaran (1954-1972)' de su exilio en Sara le permitió investigar en cuevas como Lezetxiki del que se puede contemplar una réplica de un hueso de mujer localizado allí y que es el resto humano más antiguo localizado en Gipuzkoa. También destacan las réplicas en oro de dos cuencos repujados localizados en 1972 en Axtroki (Eskoriatza) y cuyos originales del Bronce Final se encuentran en la cámara del Museo Nacional de Madrid.

### DATOS

**Título:** 'La aventura de la Prehistoria en Gipuzkoa'.

**Lugar:** Espacio Laboratorio en la segunda planta del Museo San Telmo.

**Fechas:** Hasta el 15 de enero.

**Entrada:** Gratuita.

**Actividades paralelas:** Visitas guiadas los martes sin cita previa a las 17.30 en euskera y 18.30 en castellano. Talleres para escuelas y grupos de martes a viernes con cita previa; y familiares los sábados a las 17.30 horas sin cita.

A partir de 1973 el protagonismo pasa de Barandiaran a su colaborador Jesús Altuna que dirigirá los estudios de yacimientos como Ekain, Arbil o Amalda. Y ya más recientemente están los descubrimientos de pinturas rupestres en Praileaitz y Astigarraga, así como numerosas piezas.

## TAGS RELACIONADOS

breve, repaso, arqueologico, gipuzkoa

### ANUNCIOS GOOGLE

#### ESARBE S.A.

Gestión y Administración Cooperativas de Vivienda Protegida  
www.esarbe.net

#### casa en guillena

A tan sólo 12 minutos de Sevilla. Con amplias terrazas desde 159.900€  
hatoverde.com/Guillena

#### Apartamento Donostia

Viviendas en Construcción.Excelente calidad-precio. Infórmate Aquí!  
www.GrupoEibar.com

#### parcela en talavera

Parcelas en Talavera de la Reina. Emplazamiento excepcional.Infórmate  
parcelasentalavera.com

Para poder comentar debes estar **registrado**

### Añadir comentario

Iniciar sesión con

Regístrate



Por favor espere...

La actualización en tiempo real está **pausada**. (Continuar)

Mostrando 0 comentarios

Ordenar por: los más recientes primero

[Suscríbete por e-mail](#) [RSS](#)

Powered by SARENET

diariovasco.com

© Copyright DIARIOVASCO.COM DIGITAL VASCA, S.L.U.  
Registro Mercantil de Gipuzkoa, Libro de Sociedades 1.786, Folio 141, Sección 8ª, Hoja SS-16552, Inscripción 1ª C.I.F.: B20677878  
Domicilio social en Camino de Portuebe, 2 San Sebastián 20018  
Correo electrónico de contacto [contactanos@diariovasco.com](mailto:contactanos@diariovasco.com)  
Copyright © Digital Vasca S.L. , San Sebastián. , 2008. Incluye contenidos de la empresa citada, del medio El Diario Vasco (Sociedad Vascongada de Publicaciones, S.A.) , y, en su caso, de otras empresas del grupo de la empresa o de terceros.

#### EN CUALQUIER CASO TODOS LOS DERECHOS RESERVADOS:

Queda prohibida la reproducción, distribución, puesta a disposición, comunicación pública y utilización, total o parcial, de los contenidos de esta web, en cualquier forma o modalidad, sin previa, expresa y escrita autorización, incluyendo, en particular, su mera reproducción y/o puesta a disposición como resúmenes, reseñas o revistas de prensa con fines comerciales o directa o indirectamente lucrativos, a la que se manifiesta oposición expresa.

Contactar | Mapa Web | Aviso legal | Política de privacidad | Publicidad | Master El Correo

#### ENLACES VOCENTO

ABC.es  
El Correo  
elnortedecastilla.es  
Elcomercio.es  
SUR.es  
Qué.es  
La Voz Digital  
Punto Radio  
hoyCinema  
Infoempleo  
Autocasion

Hoy Digital  
La Rioja.com  
DiarioVasco.com  
Ideal digital  
Las Provincias  
El Diario Montañés  
Laverdad.es  
Finanzas y planes de  
hoyMotor  
Guía TV  
11870.com